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原文

https://www.100test.com/kao_ti2020/613/2021_2022_798_E7_9A_8

4_E6_98_8E_E5_c57_613673.htm 在城市规划里有一个比例，一

个比较健康的区域内公共空间和非公共空间的比例应该是80

：20，但是在酒仙桥地区，即使比例倒过来公共空间也还是

不够，负责这一地区规划的中央美术学院建筑学院的教授费

菁把这块区域形容成城市黄金地段的一块“飞地”，被各个

单位大院割据，外人进不去，里边的东西也出不来。他们给

政府的第一个建议就是，先把这块区域纳入城市的整体轨道

中，打通道路，改善交通，扩大公共空间，增加居住人口，

让它活起来。 曼哈顿网格的启示 紧挨着四环路的酒仙桥地区

分布着北京若干家国有企业，其中的原798老工厂形成了北京

画廊和艺术家最密集的大山子艺术区。地段虽好，但是地价

却不高，除了近两年随着艺术品市场热起来的几家画廊，这

个地区的其他经济活动并不活跃。现在区政府和市政府计划

把这里开发成为一个“创意工业园区”，使艺术、设计、动

漫等行业成为这里的支柱产业。不过费菁觉得，一个城市的

发展应该是比较自然的，无论这一区域将来发展成什么形态

，首先要把它作为一个好的城市街区建立起来，如果城市本

身结构不好，什么区的叫法，也不过是挂一个牌子而已。 在

纽约居住了近二十年的费菁对曼哈顿网格有深切的体会，这

个形成于两百年前的城市网格至今仍然极具弹性和包容性。

美国的创建者们出于对于民主和自由的追求，没有给城市规

定任何的中心，而是均匀散开，道路偏窄但是数量众多，网

格编得非常细密，人大概步行一分钟就有一个街口，“其实



北京的车没有纽约的车多，但是纽约没有北京这么堵，北京

实际道路用地占得不少，但道路太宽，还不如窄一些，多打

几条。我们做这个规划的时候也用了这个想法。曼哈顿网格

给我们的启示就是这个，得把网子编匀，不然会对交通和城

市发展产生局部的不平衡。”网格解决的不仅是交通的问题

，无论店铺还是餐馆都是沿着街道发展，街道越多，公共空

间越活跃，人们乐意停留，营业额升高，地价也会提高，人

气也可以带起来，形成良性的循环。“我们给政府建议，酒

仙桥这块成立一个\特区\。”如果这一平方公里区域内的试

验成功，对北京周边地区的规划，将是一个可以借鉴的范本

。 没有中心并不意味着整个城市没有兴奋点，费菁说二十年

前刚到纽约的时候，苏荷区穷艺术家聚集，是最热闹的艺术

区，接着大商店入驻，这里成为有钱的雅痞人士的居住区，

艺术家们搬到了雀儿喜，这两年雀儿喜也开始贵族化，搞艺

术的又都跑到曼哈顿大桥那边去了。这些区域的发展和流动

都是自然的，前提是他们首先是一个很健康的城市地区，城

市里血脉相连的一个组成部分。虽然现在798被称作艺术区，

却不具备这样的条件，围墙高耸的工厂大院，不甚便利的公

共交通，“编网子就是得把它的路给接上，跟城市接轨，让

它通气。我们还要告诉厂家，只有大家都把门打开，才有钱

赚。” 现在酒仙桥地区具体的建筑规划还没有开始，有些必

然要拆，有些新的建筑要起来。一个好的规划也提供给建筑

师发挥的空间，费菁说其实纽约80％的建筑很难看，但是由

于规划得好，感觉不到，相反，如果出现了一个新奇漂亮的

建筑，也会很打眼。但是在一个规划不好的城市，则是“不

放则死，一放即乱”的状态，要么千篇一律，要么突兀别扭



。建筑设计是做单体，要求自由，但是只有建立了一定的秩

序下，才能有大的自由。 混杂的城市 “当世人将曼哈顿下城

认作是金融中心的时候，往往忽视或不了解的，是在20世纪

末期这片区域内居住人口的快速增长。居民区的渗透是保证

城市活力的根本。相应的，商业服务和文化娱乐设施的交错

融合，才能形成有凝聚力和活力的社区。” 傅刚 费菁 《都市

档案》 即使公共空间充足，没有居住人口，街区仍然是死的

，费菁举了北京金融街的例子，虽然这些写字楼都属于公共

空间，但是由于没有居住人口，一到晚上，就变成漆黑一片

的死城。798艺术区的状况也是一样，画廊关门以后，虽然还

有几家酒吧营业，但是除了有演出的日子，过夜生活的人也

难得往这边跑。“有人住就不一样了，他可能吃完晚饭没事

就溜达着过来了，居住人口可以延长公共空间的使用时间，

提高使用效率。”现在费菁他们要做的就是怎么吸引更多的

人去，如果有相当一部分人是那的常住居民的话，那这个地

方就死不了，西方的先例已经有不少，一个比较好的城市，

街区应该适合人工作，适合居住，适合娱乐，三方面合在一

起，这个地区才能平衡，有更长的生命力。 “居住人口是一

个最基本的数字，除了居住人口还有一些外来人在这里工作

，我们做的工作就是计算它的包容性能有多少，有多大可能

。知道了有多少人住，就知道有多少车，应该开多少路，地

下管线铺多少，生活用水怎么解决。还有那么多人在这里住

，公共空间的网络该怎么铺，要多少公共空间，也不能都盖

满了住人，没地方玩也不行，所以还要有公园、广场。” 费

菁在酒仙桥的几家做调查发现，这个地区大概有两万多的下

岗工人，真正还在工作的不过几千人；但是同时这块区域除



了几处公寓外并没有大片的居民区。与其把原来的住户往外

迁移，不如在这个区域内解决他们的居住问题，提高土地的

利用率，同时可以节省搬迁的成本。 在讨论的过程中有人提

出是不是只让某些大的基金会或者公司入驻，费菁觉得这既

不公平也不健康。一个城市，应该是混杂的才会有趣，有各

种阶层的人在其中活动，随之而来的是适合各个阶层的人的

需要的生活和服务设施，就像她回国后带着学生做的第一个

项目，五道口地区的调查，“那里也是一个大杂烩，上班的

人，外来打工的，学生，留学生，我们走街串巷地做访问，

最后得出的结论是，城市需要任何东西，而不是一个很单纯

、明确的东西。” 798地区将来变成什么样子，费菁说她无法

预测，这个地方本来就是自然形成的，规划只是给它提供一

个自然和健康地生长的机会。不过具体到这个项目，他们要

对好几方负责，让政府有希望调节这里的经济结构，厂家能

够解决下岗工人的问题，居民安居乐业；对艺术家来说，则

是让他们基本上感觉不到太大的变化，自由地创作。1
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